



## **Déclaration Téthys : perspectives étudiantes pour une coopération multidimensionnelle entre les Universités de la Méditerranée**

Nous, étudiants et étudiantes des universités méditerranéennes membres du réseau Téthys, réunis à Marseille du 7 au 8 février 2022 pour le forum des Mondes Méditerranéens, nous déclarons notre volonté commune et notre engagement en faveur d'un espace euro-méditerranéen de l'enseignement supérieur ouvert et porteur d'avenir pour la jeunesse. Le consortium des universités euro-méditerranéennes Téthys a été créé le 28 janvier 2000 dans le but d'entretenir et développer la coopération euro-méditerranéenne dans le domaine de l'Enseignement Supérieur et de la Recherche. Son objectif est de promouvoir la prospérité, la paix, et le partage des principes universels entre les deux rives du bassin. Par le transfert de connaissances entre les Universités, étudiants et personnels, le réseau contribue à stimuler l'innovation et soutenir les projets de coopération universitaires.

Nous sommes, nous étudiants, depuis quelques années dans une situation critique, caractérisée par l'anxiété et l'inquiétude pour l'avenir, amplifiée par les nouvelles barrières à la mobilité dues à la pandémie de Covid 19. Cependant, les nouvelles technologies développées pendant la crise sanitaire nous ont aussi permis de créer ce projet et ont favorisé l'apparition de nouvelles opportunités liées à la digitalisation du monde. L'adaptation à ce nouveau contexte est devenue cruciale afin d'exploiter toutes les possibilités pour une meilleure coopération entre les mondes universitaires de la Méditerranée.

Nous exprimons ici notre espoir que la coopération entre les Universités méditerranéennes soit davantage orientée vers les opportunités de mobilité, des échanges culturels solides, des projets entrepreneuriaux, des mises en réseau étendues et des séminaires de formation continue.

Nous étudiants de la Méditerranée, nous déclarons :

*Concernant les liens culturels,*

La compréhension interculturelle permet de mieux appréhender les différentes perspectives du monde dans lequel nous évoluons. En tant qu'étudiants du Nord et du Sud de la Méditerranée, nous considérons que les liens culturels dissipent les stéréotypes et les biais personnels sur nos différentes cultures.

*Concernant la formation, et l'importance du réseau,*

L'offre de formation est importante en Méditerranée : universités, écoles, centres de formation dans tous les domaines existent, mais l'accès à l'information sur les opportunités de formation est insuffisant, notamment au niveau Master et Doctorat, comme sur les financements disponibles. Par exemple, nous constatons un réel manque au niveau des bourses de recherche dans les disciplines comme les sciences humaines. Par ailleurs, les stages professionnels souvent non rémunérés sont décourageants pour les étudiants. Déterminés à créer un environnement propice aux étudiants de la Méditerranée pour échanger des connaissances, favoriser un sentiment de communauté et faciliter l'avancement socioprofessionnel, nous proposons de :

- Construire une plateforme virtuelle d'information commune aux universités du réseau Téthys, où les différentes opportunités de formation, en masters et doctorats, ainsi que les offres de bourses seraient accessibles à tous les étudiants.
- Constituer cette plateforme comme un lieu d'échanges, de mise en relation des profils, intérêts et entreprises afin de faciliter la concordance entre l'offre et la demande d'emploi. Se dérouleraient également des événements de réseautage et de formation répondant aux besoins des étudiants (en présentiel et en ligne).
- La possibilité d'échanges virtuels, comme nouvelle alternative, par le biais de bourses d'études en ligne entre différentes universités. La pandémie a accéléré la digitalisation dans l'enseignement supérieur et cette évolution peut constituer une opportunité de développer de nouveaux modules de formation adaptés à ce changement d'environnement technologique.

*Concernant l'entrepreneuriat,*

Nous aspirons à devenir des acteurs de la société et de l'économie, construire un avenir meilleur pour nos pays et réaliser nos objectifs et rêves. Pourtant, l'orientation à l'université, les possibilités d'emploi et la construction d'un projet professionnel sont parfois incertaines et complexes. Globalement, le taux de chômage des diplômés est élevé et les possibilités d'emploi limitées, notamment dans certaines régions de la Méditerranée où le chômage des jeunes a été, et est toujours un problème. Afin de favoriser l'insertion professionnelle et l'esprit d'entreprise chez les étudiants et jeunes diplômés, nous appuyant sur la proposition ci-dessus de plateforme, nous souhaitons :

- Développer les rencontres entre étudiants, diplômés - alumni et acteurs du monde socio-économique.
- Favoriser l'accès des diplômés aux offres d'emploi à l'international.

*Enfin, concernant la mobilité des étudiants,*

Nous croyons fermement que la mobilité des étudiants et de la jeunesse est la première condition pour une coopération fructueuse entre universités de la Méditerranée et pour la construction d'un espace euro-méditerranéen inclusif, pacifique et prospère. Une mobilité sans barrière facilitée ne peut qu'encourager les étudiants à poursuivre leurs études à l'international et réaliser leur projet professionnel.

Pour ces raisons, nous affirmons la nécessité de prise en charge des frais liés, directement ou indirectement, aux opportunités de mobilité, en fonction de leurs moyens financiers : frais de voyage (transport) et frais de déplacement dans un pays tiers pour l'obtention de visas. A nouveau, nous réitérons ce qui est doit être une priorité pour les décideurs en Méditerranée : lever les barrières informationnelles sur les possibilités de mobilité.

Aux fins de la présente déclaration, la mobilité des étudiants doit être étendue aux journées d'étude et aux séminaires qui sont généralement réservés aux enseignants, chercheurs et aux étudiants de doctorat. Les mobilités courtes doivent être également encouragées, à l'instar de celles rendues possibles grâce à ce Forum, car elles sont bénéfiques dans une perspective d'échanges d'idées et de connaissances, de rencontres et de formation d'un réseau.

Le 7 février 2022 à Marseille, Forum des mondes méditerranéens,  
Les étudiants et étudiantes des Universités du réseau Téthys :

FETTOUHI Leila, AZIZ Abdennour (Mostaganem), DJERBELLOU Lyna, ZOUIOUECHE Mohamed Nazim (Constantine 3), KERROUCHE Aymen (Constantine 2), BOUTAHRA Wail, KHIARI Yasmine (Larbi Ben M'hidi de Oum El Bouaghi), SAHIL Thiziri, MESSAOUDI Anis (Bejaia), BOUALI Lella Yasmine, KAHLAOUI Mohamed (Skikda), BOUABDALLAH Nadeem Abderrahmane, HAMADACHE Yasmine (Alger 1), CHERNI Aya, BEN SALEM Zaineb (Kairouan), CHIKH Ahmed, AMENI Boutérâa (La Manouba), EL AMRI Meriem Ines, BELKACEM Amani (Sousse), GUESMI Sahar, MASTOURI Mohamed Yassine (Tunis El Manar), BEN BRAHIM Yasmin, ABBES Oifa (Carthage), ABDELMOULA Balkiss, MBAREK Yahia (Sfax), BADRAN Christelle, HOBEIKA Christopher (Antonine), ABOU ABDO Dima, RIZK Mazen (Saint Joseph Beyrouth), AL MAKDISSI Elena (Univ. Libanaise), ELFEITURI Fadwa, ALZELLAWI Abdullah (Benghazi), HUTA Balsam, LATEF Hind (Tripoli), ALSAADI Yisir Amhimmid, HUSAYN Abdulkarim Mohammed (Zawia), KABIRI Hajar, FAIK-OUAHAB Tarik (Cadi Ayyad Marrakech), EL KHARRAZ Mahassine (Hassan 1), SLAOUI Kenza, DIOP Aicha (Hassan 2), EL ABIDI Ahlem, RHATTAS Chaimaa (Abdelmalek Essaâdi - Tétouan), NDZANA Madeleine, OUMELLOUCHE Imane (Mohammed 6), AHMED ARAFAT IBRAHIM Esraa, MAGDY Sally (Alexandrie), ALI SAYED ABDELGAWAD Dina, NASHED Pavly Hany Nazieh (Le Caire), BARHAM Nour, MANSOUR Mira (Birzeit), CARDIA Matteo, RUBELLI Alessandra (Cagliari), FLAVIANO Maria Carmela (Naples l'Orientale), KYPRIANOU Andria (Chypre), MIRALLES SANCHEZ Pedro (Murcie), BLANCO GUILLEN Judith, RIVAS Javier (Autonoma Madrid), LIALIA Evgenia, SOTIRELI Sofia (Thessalonique), AVESANI Marta, BARBEAU Camille, BUGAULT Victoire, CINCO Anne Beatrice, CHARTIER Soumaya, ROJO Camila (Aix-Marseille).